
П Р О Т О К О Л 

публичных слушаний 

по проекту решения Воронежской городской Думы  

«О бюджете городского округа город Воронеж на 2025 год  

и на плановый период 2026 и 2027 годов» 
 

 

 

25 ноября 2024 года          г. Воронеж 

 

 

Председательствующий: и.о. первого заместителя главы администрации по 

городскому хозяйству Рыженин А.И. 

 

Присутствовали: 67 человек, из них: 

- записавшиеся на публичные слушания граждане городского округа: 

Ашинский А.А., Борщевская Н.В., Желтуха Е.В., Иванищев В.И., Казьмин Е.А., 

Квасов К.А., Минаков В.А., Родионов Ю.А., Татаринов А.В., Хоперсков А.С., 

Чуков Д.В.; 

- депутаты Воронежской городской Думы: Ашифин К.Г., Гуков О.А., 

Крутских Д.Б., Соболев А.А., Черкасов О.Н., Чистяков А.А.; 

- представители Воронежской городской Думы: Кирпичева Е.В., 

Котенко Н.В., Тыняная С.Л., помощники депутатов Воронежской городской 

Думы; 

- представители Контрольно-счетной палаты городского округа город 

Воронеж: Дуванова О.Н., Литвинчук Е.С., Спицына О.В.; 

- представители администрации городского округа город Воронеж: 

Астанин А.А., Бакуменко О.Н., Бахтин А.Ю., Воробьева Г.Л., Воропаев О.В., 

Гладких Д.Е., Зацепин О.Ю., Мамаев В.В., Масленникова С.В., Молоканов И.В., 

Муромцева Е.В., Панченко И.И., Поздняков В.А., Сагайдак Е.А., 

Селиверстов И.С., Труханова И.И., Харитонов А.В., Шишкин Е.В., 

Якименко Я.В.; 

- другие приглашенные.  

Тема публичных слушаний: 

«О бюджете городского округа город Воронеж на 2025 год и на плановый 

период 2026 и 2027 годов» 
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Выступили: 

Председательствующий: В соответствии с Бюджетным кодексом 

Российской Федерации, Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ  

«Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 

Федерации», руководствуясь решением Воронежской городской Думы  

от 26.10.2005 № 170-II «О Положении о порядке организации и проведении 

публичных слушаний в городском округе город Воронеж» сегодня 

проводятся публичные слушания по проекту бюджета городского округа 

город Воронеж на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов. 

Постановлением главы городского округа город Воронеж от 13.11.2024  

№ 89 «О назначении публичных слушаний по проекту бюджета городского 

округа город Воронеж на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» 

был создан рабочий орган по организации и проведению публичных 

слушаний в составе: 
 
 

Шеина И.Н. - первый заместитель главы администрации по 

стратегическому планированию, экономике и 

финансам, председатель рабочего органа;  

Муромцева Е.В. - руководитель управления финансово-бюджетной 

политики администрации городского округа город 

Воронеж, заместитель председателя рабочего органа; 

Ашифин К.Г. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по экологии и 

природопользованию; 

Кандыбин И.В. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по градостроительной 

деятельности и земельным отношениям; 

Клецов В.В. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по развитию малого и среднего 

предпринимательства, торговле, общественному питанию 

и бытовому обслуживанию; 

Колиух С.М. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по работе с муниципальными 

предприятиями и развитию инфраструктуры отдельных 

территорий городского округа; 
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Крутских Д.Б. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по развитию транспорта и 

объектов транспортной инфраструктуры; 

Новомлинский В.В. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по образованию, культуре и 

социальной поддержке населения; 

Соболев А.И. - депутат Воронежской городской Думы, 

председатель постоянной комиссии по бюджету, 

экономике, планированию, налоговой политике  

и инвестициям; 

Сысоев А.В. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по жилищно-коммунальному 

хозяйству, дорожному хозяйству и благоустройству; 

Тыняная С.Л. - заместитель руководителя управления – начальник 

отдела экономического анализа управления правовой и 

экономической экспертизы Воронежской городской 

Думы; 

Черкасов О.Н. - депутат Воронежской городской Думы, заместитель 

председателя Воронежской городской Думы; 

Чикина И.В. - заместитель руководителя управления финансово-

бюджетной политики администрации городского округа 

город Воронеж;  

Чистяков А.А. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по физической культуре, делам 

молодежи и спорту; 

Яковлев Ю.В. - депутат Воронежской городской Думы, председатель 

постоянной комиссии по управлению муниципальной 

собственностью и жилищным отношениям. 
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Председательствующий: Слово для доклада о принципах формирования 

проекта бюджета городского округа город Воронеж на 2025 год и на плановый 

период 2026 и 2027 годов предоставляется руководителю управления 

финансово-бюджетной политики Муромцевой Елене Владимировне. 

С докладом выступила руководитель управления финансово-бюджетной 

политики Муромцева Е.В. 

Председательствующий: На сегодняшние публичные слушания 

записалось 15 человек. Просьба к выступающим – озвучить: фамилию, имя, 

отчество, так как ведется протокол публичных слушаний. 

Информирую присутствующих о том, что граждане, принявшие участие 

в проведении публичных слушаний, вправе направить озвученные ими 

предложения и замечания в письменном виде для включения их в протокол 

публичных слушаний. 

Предлагаю предоставить слово для выступления записавшимся гражданам 

в следующем порядке: Родионов Юрий Анатольевич, Иванищев Виталий 

Игоревич, Квасов Константин Алексеевич. После выступлений, граждане смогут 

задать вопросы, на которые ответят руководители соответствующих 

структурных подразделений администрации городского округа. 

Родионов Ю.А.: Выступил с предложениями по корректировке 

расходов на транспорт, а также о выделении средств в 2025 году на развитие 

велоинфраструктуры города. В сфере общественного транспорта 

прослеживается тяжелая ситуация: большая текучка кадров, недовыпуск 

транспорта на линию. В этом году было повышение тарифа, который 

позволил не допустить краха транспортной отрасли, но не улучшить 

ситуацию. На подпрограмму «Развитие городского пассажирского 

транспорта» в 2025 году планируется выделить всего 200 млн рублей, в том 

числе лизинговые платежи за ранее приобретенные автобусы – 189 млн 

рублей, обеспечение деятельности МБУ «Единый оператор городских 

пассажирских перевозок» – 11 млн рублей. Также отметил, что 

общественный транспорт не самоокупаемый, это такая же инфраструктура, 

которая требует в себя вложений. Кроме того, в настоящее время  

в г. Воронеже всего 23 км велоинфраструктуры, которая в основном находится 

на окраинах города. При этом наиболее остро проблема стоит в центре города, 

где происходит пересечение автомобильных и пешеходных потоков со 

средствами индивидуальной мобильности. В рамках программы комплексного 

развития транспортной инфраструктуры предполагается, что к 2027 году в 

городе появится 58 км велоинфраструктуры. 
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Астанин А.А.: На сегодняшний день проблема с общественным 

транспортом существует. В основном она заключается в нехватке 

водителей. Привлекательность работы на общественном транспорте падает, 

как и качество перевозок. В следующем году планируется рассмотреть 

вопрос по индексации существующего тарифа и заключение новых 

контрактов на пассажирские перевозки. 

Селиверстов И.С.: При проектировании строительства новых дорог 

стараемся предусматривать устройство велодорожек, например  

ул. Крынина, ул. Загоровского. В центральной части города велодорожки 

необходимо развивать, но не всегда представляется возможным в 

соответствии с нормативами разделить тротуар с велодорожкой. При этом 

делать велодорожки за счет расширения тротуаров и сужения проезжей части 

не целесообразно. Также отметил, что согласно правил дорожного движения 

средства индивидуальной мобильности могут передвигаться по выделенным 

полосам для общественного транспорта. На 2025 год устройство 

велодорожек пока не планируется. Кроме того, необходимо не забывать, что 

в городе существуют улицы частного сектора, которые вообще не 

обеспечены тротуарами и твердым дорожным покрытием.  

Председательствующий: Важно рассматривать возможность 

устройства велодорожек при строительстве и реконструкции улично-

дорожной сети. Велодорожки по ул. Крынина, ул. Загоровского востребованы 

и используются.  

Иванищев В.И.: Выступил с предложениями по созданию электронной 

модели города. Строительство дороги по ул. Крынина, дублера Московского 

проспекта, а также автомобильной развязки по ул. Остужева не решают 

транспортных проблем города. Существуют современные способы 

планирования, например математические модели города. Несколько лет назад 

«РосдорНИИ» разработал для города комплексную схему организации 

дорожного движения, и передал все данные муниципалитету. Это специальная 

компьютерная программа, куда вносятся данные по нашему городу,  

а дальше начинается моделирование. Город Воронеж живет без генерального 

плана и продолжает терять знаковые объекты. Уже снесен хлебозавод,  

ДК им. 50 лет Октября, на очереди кинотеатр «Мир» и фабрика «Работница». 

Ведутся разговоры о выносе СИЗО № 1 за пределы города. Предложил из 

тюремного замка сделать какой-нибудь арт-кластер, гостиницы, рестораны 

для привлечения туристов. Также отметил, что при формировании бюджета 

важны не только финансовые документы, но и документы планирования и 
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моделирования, соблюдение генерального плана и правил землепользования и 

застройки. Кроме того, задал вопрос: будет ли в 2025 году выделено 

финансирование на реализацию прошедшего экспертизу проекта соединения 

ул. Лазурной с так называемым «арбузным кольцом» возле БСМП. 

Председательствующий: Строительство и реконструкция 

автомобильных дорог проводится за счет средств федерального и областного 

бюджетов с софинансированием из городского бюджета. Проектирование 

выполнено, но реализация проекта «арбузное кольцо» зависит от объемов 

финансирования. Все мероприятия, связанные с упорядочением торговли на 

«арбузном кольце» в этом году прекратятся для того, чтобы соблюдались 

правила дорожного движения на этой развязке. В случае проведения 

реконструкции данный земельный участок будет свободен от третьих лиц. 

Также отметил, что сейчас завершается первая очередь строительства дублера 

Московского проспекта, при этом вторая очередь в действительности должна 

привести к разгрузке Московского проспекта. Что касается открытия 

автодороги по ул. Крынина, можно сказать, что движение в сторону центра 

города не ухудшилось, а даже улучшилось для тех, кто ехал из  

мкр. Олимпийский по ул. Шишкова.  

Квасов К.А.: Выступил с предложениями по проекту бюджета  

на 2025 год и плановый период. В рамках имеющихся параметров проекта 

бюджета предложил изыскать средства на: благоустройство сквера «Одесский» 

с учётом возможности установки там копии памятника Пушкину, снесённого  

в Одесской области Украины; реконструкцию здания по ул. Острогожская, д. 41 

после его расселения для размещения там дополнительного корпуса школы 

искусств № 13; разработку проекта, позволяющего создать автомобильную 

дорогу и пешеходную набережную вдоль водохранилища от Вогрэсовского 

моста в направлении мкр. Шилово; создание сквера почётных жителей 

Воронежа рядом со зданием, где располагается Общественная палата города 

Воронежа, на территории заброшенного участка на ул. Пушкина, на котором 

ранее был произведён снос незаконного строения; завершение благоустройства 

вело-пешеходных дорожек на ул. Острогожской, ул. Краснознаменной,  

ул. Матросова. Также предложил дополнительно выделить средства на 

изготовление и установку в г. Воронеже копий памятников Героям Советского 

Союза Матросову А.М. и Ватутину Н.Ф., снесённых на Украине  

Кроме того, озвучил следующие вопросы: какие меры в 2025 году 

администрация города планирует предпринимать для увеличения доходов 

бюджета, не связанных с налоговыми поступлениями и продажей 
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муниципального имущества; поступление средств в бюджет города от 

использования собственниками отеля «Марриотт» подземной части проспекта 

Революции для заезда в подземную парковку под отелем и выезда из неё; 

обеспечение пресечения нарушение правил землепользования и застройки, 

например, снос самовольно построенного объекта по ул. Острогожская, 46; 

заложены ли в бюджете средства на уборку весной песко-соляной смеси с улиц 

города. 

Муромцева Е.В.: Перечень доходных источников бюджета определяется 

государством. Муниципалитет не может заниматься дополнительным сбором 

денежных средств с граждан. Главные администраторы доходов проводят 

мероприятия по увеличению собираемости доходов. Ведется большая 

претензионно-исковая работа. 

Квасов К.А.: Необходимо поставить цель увеличения привлечения 

дополнительных добровольных пожертвований в бюджет. 

Муромцева Е.В.: Невозможно запланировать добровольные 

пожертвования. Если их поставить в доходную часть бюджета, то нужно 

поставить и расходы. Бюджет должен быть сбалансированным. В случае 

невыполнения плана по доходам, невозможно будет профинансировать 

расходную часть. 

Чистяков А.А.: Подход, который был озвучен Квасовым К.А., имеет 

место быть, но нужно понимать каким образом двигаться в этом направлении. 

Две трети доходов бюджета г. Воронежа составляет налог на доходы физических 

лиц, а почти половина расходов – это фонд оплаты труда работников. 

Администрация города не является коммерческой организацией и не может 

привлекать дополнительные добровольные пожертвования в бюджет.  

Также отметил, что очень интересная идея с установкой памятников, но нужны 

источники для ее реализации. Роль администрации города заключается в том, 

чтобы определить места и согласовать порядок размещения памятников. 

Муромцева Е.В.: Уборка весной песко-соляной смеси с улиц города 

включена в тариф на выполнение работ по содержанию автомобильных дорог 

комбинатами благоустройства города за счет средств дорожного фонда. 

Председательствующий: Функция по содержанию улично-дорожной 

сети в части уборки песко-соляной смеси закреплена за комбинатами 

благоустройства города. На сегодняшний день благодаря поддержке 

Правительства Воронежской области парк коммунальной техники 
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расширился. Были закуплены дополнительные транспортные средства для 

содержания улично-дорожной сети, в том числе в зимний период. В настоящее 

время существует проблема необеспеченности кадрами в комбинатах 

благоустройства порядка 18-20 процентов. Как обычно в осенний период 

управы районов города проводят работу по привлечению сотрудников. Также 

рассматривается вопрос об увеличении оплаты труда водителям и 

механизаторам с 01 января 2025 года. Кроме того, размещаются объявления о 

привлечении на зимний период граждан, работающих в сельской местности. 

Существующий парк коммунальной техники позволяет содержать улично-

дорожную сеть в нормативном состоянии, но наблюдается недостаток 

работников в комбинатах благоустройства города. 

Титов И.В.: Озвучил следующие вопросы: кто определяет политику 

выделения бюджетных средств на транспорт; дисбаланс в планировании 

средств на общественный транспорт и автомобильную инфраструктуру.  

Муромцева Е.В.: Управление финансово-бюджетной политики не 

определяет политику выделения бюджетных средств на транспорт. Городской 

округ самостоятельно не сможет реализовать программу развития транспорта, 

это возможно сделать только совместно с федеральными и областными 

органами власти.  

Председательствующий: Меняются ежегодные требования к 

улучшению качества и осуществления пассажирских перевозок, в том числе 

определяющие возраст подвижного состава.  

Татаринов А.В.: Озвучил следующие вопросы: выделение денежных 

средств на ремонт дорог частного сектора по пер. Веры Фигнер и пер. Невский; 

ограждение земельного участка по ул. Марата, 2а, на котором располагается 

частично снесенное здание, представляющее опасность для окружающих,  

в том числе детей.  

Молоканов И.В.: В текущем году было отремонтировано 6 улиц 

частного сектора Ленинского района на сумму 37 млн рублей, в том числе  

ул. Веры Фигнер, примыкающая к вашему переулку. В настоящее время  

на территории района более двухсот улиц частного сектора требующих 

ремонта, по которым подготовлены сметы.  

Председательствующий: В ближайшее время необходимо выяснить, 

кто осуществляет демонтаж здания по ул. Марата, 2а и установить 

ограждение соответствующее всем нормам и требованиям. 
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Борщевская Н.В.: Озвучила вопрос о выделении бюджетных средств  

на асфальтирование грунтовой дороги по четной стороне ул. Базарная гора. 

Председательствующий: Управе Ленинского района необходимо 

провести обследование данного участка дороги ул. Базарная гора и 

представить предложения. 
 

Председательствующий: По результатам проведения публичных 

слушаний рабочим органом в срок до 28 ноября 2024 года будет подготовлено 

и опубликовано заключение в сетевом издании «Берег-Воронеж», а также 

протокол публичных слушаний будет размещен на официальном сайте 

администрации городского округа город Воронеж в сети Интернет.  

Вопросы и предложения, озвученные на публичных слушаниях, будут 

рассмотрены структурными подразделениями администрации города.  

Поблагодарил всех присутствующих за участие в публичных слушаниях.  

 
 

 

 

 

 

 


